$E_{\rm /2018/NGO/22}$ Naciones Unidas



## Consejo Económico y Social

Distr. general 30 de mayo de 2018 Español Original: inglés

Período de sesiones de 2018

28 de julio de 2017 a 27 de julio de 2018 Tema 5 del programa Serie de sesiones de alto nivel

> Declaración presentada por Yakutia - Our Opinion, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 30 y 31 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



<sup>\*</sup> La presente declaración se publica sin revisión editorial.

## Declaración

Para lograr que los Objetivos de Desarrollo Sostenible se apliquen con éxito a nivel local, es necesario garantizar la participación de las comunidades locales en el proceso de adopción de decisiones.

Los países desarrollados son más eficaces en el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Sin embargo, en los países en desarrollo o con economías en transición, como Rusia y otros de la antigua Unión Soviética, la situación es compleja.

La participación efectiva de los ciudadanos en el manejo de los asuntos del Estado en esos países es difícil, ya que en ellos abundan la corrupción, la irresponsabilidad y el formalismo.

La norma constitucional que establece que las personas son la única fuente del poder, según la cual el pueblo ejerce el poder mediante elecciones y órganos estatales, es de carácter declarativo. Las actividades de los órganos del Estado y del Parlamento de Rusia se ven subordinadas a los intereses egoístas de la minoría: funcionarios corruptos y oligarcas.

Los aspectos negativos de la adopción de decisiones que no considera los intereses de la población se manifiestan con más fuerza en las regiones remotas y del norte.

Presentaremos ahora algunos problemas reales con el ejemplo de la ciudad de Yakutsk, capital de la República Sakha (Yakutia). La adopción de decisiones en Yakutsk se basa en la corrupción, la irresponsabilidad y el formalismo.

En Yakutsk algunos problemas graves siguen sin resolverse:

- 1) La falta de agua potable debido a la negativa de las autoridades a construir una planta de tratamiento de agua.
- La posibilidad del derrumbe catastrófico de edificios debido al derretimiento del permafrost y la negativa de las autoridades a realizar obras de fortificación.
- 3) La posibilidad de que se construyan objetos industriales peligrosos para el medioambiente sobre el río Lena cerca de Yakutsk sin que se considere la posición de la población.

En cuanto a la primera cuestión (la falta de agua potable), surgió una situación paradójica: la población de Yakutsk vive a orillas del río Lena, uno de los ríos más largos del mundo, pero no puede obtener agua limpia de la canilla. Las personas se ven obligadas a beber agua contaminada o a comprar agua a los empresarios a precios comerciales. Esto provoca un incremento de las enfermedades de los riñones, el tracto gastrointestinal y otros órganos internos.

La segunda cuestión (el derrumbe catastrófico de edificios) se relaciona con el calentamiento global y las características de las construcciones de Yakutia. Los cimientos de la mayoría de los edificios son pilotes instalados en el permafrost. El derretimiento de los suelos de permafrost provoca el debilitamiento de los edificios (de la resistencia de los pilotes), lo que plantea la necesidad de que se realicen obras de fortificación y de sistemas de eliminación de aguas.

El derretimiento de los suelos de permafrost, junto con la posibilidad de terremotos en Yakutia, puede conducir al derrumbe catastrófico de los edificios y a la muerte masiva de personas.

2/3

Estos dos problemas pueden solucionarse invirtiendo en la construcción de una planta de tratamiento del agua y en obras de fortificación y de sistemas de eliminación de aguas. Sin embargo, las prioridades de las autoridades locales en relación con los gastos del presupuesto público no coinciden con los intereses de la población.

La transición de métodos globales de resolución de problemas a métodos locales y la integración exitosa de las comunidades locales en el proceso de adopción de decisiones plantean una serie de problemas y requieren de la intensificación de los esfuerzos de la comunidad internacional.

Muchos de los problemas nacen del cruce de tres aspectos: el económico, el social y el ambiental. Estos son elementos fundamentales del concepto de desarrollo sostenible y se manifiestan con claridad en los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Por lo tanto, la mejor manera de resolver los problemas en el plano local es:

- Aplicar progresivamente el concepto de desarrollo sostenible;
- Y lograr la participación efectiva de las comunidades locales en los procesos de adopción de decisiones.

18-08706 3/3